

FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PERILAKU IBU RUMAH TANGGA MELAKUKAN PEMERIKSAAN PAYUDARA SENDIRI (SADARI)

by Alvita Brilliana R. Arafah

Submission date: 18-Aug-2022 03:03PM (UTC+0800)

Submission ID: 1883855584

File name: artikel-FAKTOR_YANG_BERHUBUNGAN.pdf (337.25K)

Word count: 4961

Character count: 31483

FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PERILAKU IBU RUMAH TANGGA MELAKUKAN PEMERIKSAAN PAYUDARA SENDIRI (SADARI)

36 **Alvita Brilliana R. Arafah, Hari Basuki Notobroto**
Departemen Biostatistika dan Kependudukan, Fakultas Kesehatan Masyarakat
Kampus C UNAIR Mulyorejo
Alamat Korespondensi:
Alvita Brilliana R.A
Email: rahma.brilliana@gmail.com

ABSTRACT

Breast cancer is cancer with the number of new cases and deaths highest in Indonesia. According to the Data Center and Information Ministry of a health Indonesia in the year 2013, the number of new cases of breast cancer of 819 and the number of deaths amounted to 217. In general, breast cancer known after stepping on an advanced stage. So the methods of early detection of breast cancer are focused on the detection of early stage tumors that are usually small with self-breast examination (SADARI). The purpose of this research is to predict the factors related to the behavior of self-breast examination (SADARI) the housewives aged 40–50 years. This research is an observational study with cross sectional approach. Sample research totaling 100 people housewife in Kelurahan Sidotopo Wetan Kenjeran Subdistrict Surabaya. The measurement was done by providing a questionnaire to obtain information about the research variables. Variable independent research is knowledge, attitudes, information accessibility, support health providers and descent with breast cancer. The results of this research showed the variables that are associated with the SADARI behavior of the housewives is attitude ($p = 0.000$), accessibility of information ($p = 0.000$), and health care providers support ($p = 0.010$). The majority of housewives in Kelurahan Sidotopo Wetan Kenjeran Sub-district Surabaya showed a good attitude and support toward SADARI. In the area surrounding the residence housewife get access information easily. There are no support for doing SADARI from health care providers.

Keywords: SADARI behavior, housewife

ABSTRAK

53 Kanker payudara merupakan kanker dengan jumlah kasus baru dan kematian tertinggi di Indonesia. Menurut Pusat Data dan Informasi Kementerian Kesehatan RI pada tahun 2013, jumlah kasus baru kanker payudara sebesar 819 dan jumlah kematian sebesar 217. Pada umumnya, kanker payudara diketahui setelah menginjak stadium lanjut. Sehingga metode deteksi dini kanker payudara difokuskan pada deteksi tumor stadium awal yang biasanya berukuran kecil dengan pemeriksaan payudara sendiri (SADARI). Tujuan dari penelitian ini adalah untuk memprediksi faktor yang berhubungan dengan perilaku pemeriksaan payudara sendiri (SADARI) ibu rumah tangga berusia 40–50 tahun. Penelitian ini merupakan studi observasional dengan pendekatan *cross sectional*. Sampel penelitian berjumlah 100 orang ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Kecamatan Wetan Kenjeran Surabaya. Pengukuran dilakukan dengan memberikan kuesioner untuk mendapatkan informasi tentang variabel penelitian. Variabel penelitian independen adalah pengetahuan, sikap, aksesibilitas informasi, dukungan penyedia layanan kesehatan dan keturunan dengan kanker payudara. Hasil penelitian ini menunjukkan variabel yang berhubungan dengan perilaku SADARI ibu rumah tangga adalah sikap ($p = 0,000$), aksesibilitas informasi ($p = 0,000$), dan dukungan penyedia layanan kesehatan ($p = 0,010$). Mayoritas ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Kecamatan Wetan Kenjeran Surabaya menunjukkan sikap dan dukungan

yang baik terhadap SADARI. Di daerah sekitar rumah tinggal ibu rumah tangga mendapatkan akses informasi dengan mudah. Dukungan untuk melakukan SADARI tidak didapat dari penyedia layanan kesehatan.

Kata kunci: Perilaku SADARI, Ibu rumah tangga

PENDAHULUAN

Kanker adalah penyakit tidak menular yang ditandai dengan pertumbuhan sel tidak normal/terus-menerus dan tidak terkendali yang dapat merusak jaringan sekitarnya serta dapat menjalar ke tempat yang jauh dari asalnya yang disebut metastasis. Sel kanker bersifat ganas dapat berasal atau tumbuh dari setiap jenis sel di tubuh manusia (Depkes RI, 2009). Kanker hingga saat ini menjadi masalah kesehatan di dunia termasuk Indonesia. Jenis kanker yang banyak diderita dan ditakuti oleh perempuan adalah kanker payudara. Pada umumnya kanker payudara menyerang kaum wanita, kemungkinan menyerang kaum laki-laki sangat kecil yaitu 1 : 1000 (Mulyani, 2013).

Berdasarkan estimasi *Globocan*, *International Agency for Research on Cancer* (IARC) tahun 2012, kanker payudara adalah kanker dengan persentase kasus baru tertinggi (43,3%) dan persentase kematian tertinggi (12,9%) pada perempuan di dunia. Berdasarkan data Riset Kesehatan Dasar tahun 2013, prevalensi kanker payudara di Indonesia mencapai 0,5 per 1000 perempuan (Kemenkes RI, 2015). Berdasarkan data dari Sistem Informasi Rumah Sakit tahun 2010, kanker payudara adalah jenis kanker tertinggi pada pasien rawat jalan maupun rawat inap yakni mencapai 12.014 orang (28,7%) (Kemenkes RI, 2014a).

Berdasarkan data Subdit Kanker Direktorat Pengendalian Penyakit Tidak Menular (PPTM) Kemenkes RI terdapat sekitar 36.761.000 perempuan seluruh Indonesia yang berumur 30-50 tahun. Sejak tahun 2007-2013 deteksi dini yang telah dilakukan oleh perempuan sebanyak 644.951 orang (1,75%) dengan penemuan suspek benjolan (tumor) payudara 1.682 orang (2,6 per 1000 penduduk) (Kemenkes RI, 2014b).

41

Sampai saat ini penyebab pasti kanker payudara belum diketahui namun data epidemiologi mengisyaratkan bahwa faktor genetik, endokrin dan lingkungan mungkin sangat berperan inisiasi dan/atau promosi pertumbuhan kanker payudara (Brunner & Suddarth, 2003).

Fase awal kanker payudara adalah asimtomatik (tanpa ada gejala dan tanda). Adanya benjolan atau penebalan pada payudara merupakan tanda dan gejala yang paling umum, sedangkan tanda dan gejala tingkat lanjut kanker payudara meliputi kulit cekung, retraksi atau deviasi puting susu dan nyeri, nyeri tekan atau rabas khususnya berdarah dari puting. Kulit tebal dengan pori-pori menonjol sama dengan kulit jeruk dan atau ulserasi pada payudara merupakan tanda lanjut dari penyakit. Jika ada keterlibatan nodul, mungkin menjadi keras, pembesaran nodul limfa aksilaris membesar dan atau nodus supraklavikula teraba pada daerah leher. Metastasis yang luas meliputi gejala dan tanda seperti anoreksia atau berat badan menurun; nyeri pada bahu, pinggang, punggung bagian bawah atau pelvis; batu menetap; gangguan pencernaan; pusing; penglihatan kabur dan sakit kepala (Gale & Charette, 1999).

Proses terjadinya metastasis karsinoma belum dapat ditentukan secara pasti, namun para ahli membuktikan bahwa ukuran tumor berkaitan dengan kejadian metastatis, yaitu semakin kecil tumor maka semakin kecil juga kejadian metastatisnya. Apabila penyakit kanker payudara dapat dideteksi lebih awal, maka pengobatan akan lebih mudah dilakukan, biaya pengobatan yang dikeluarkan lebih murah serta peluang untuk sembuh lebih besar dibandingkan kanker payudara yang ditemukan pada stadium lanjut.

Pencegahan kanker payudara difokuskan pada deteksi tumor stadium awal yang biasanya berukuran kecil. SADARI merupakan salah satu metode deteksi dini untuk menemukan kanker payudara stadium awal yang akan lebih efektif jika dilakukan sedini mungkin. SADARI dilakukan setiap kali selesai menstruasi yaitu hari ke-7 sampai ke-10 terhitung hari pertama haid, karena pada saat ini pengaruh hormonal estrogen dan progesteron sangat rendah dan jaringan kelenjar payudara saat itu tidak membengkak sehingga lebih mudah meraba adanya tumor ataupun kelainan pada payudara. Oleh karena itu penelitian ini dilakukan untuk mengetahui faktor yang berhubungan dengan perilaku ibu rumah tangga dalam melakukan SADARI.

Faktor yang diduga berhubungan dengan perilaku pemeriksaan payudara sendiri (SADARI) dibagi menjadi tiga, yaitu faktor internal, faktor informasi dan faktor eksternal. Faktor internal adalah faktor yang berasal dari dalam diri seseorang. Faktor internal yang digunakan dalam penelitian ini antara lain, pengetahuan, sikap, dan faktor keturunan kanker payudara.

Pengetahuan merupakan hasil dari tahu, dan ini terjadi setelah orang melakukan penginderaan terhadap objek tertentu. Penelitian yang dilakukan oleh Setiawan (2012) mendapatkan hasil bahwa ada hubungan yang signifikan antara pengetahuan responden dengan tindakan pemeriksaan kanker payudara dini.

Sebuah sikap adalah suatu keadaan sikap mental yang dipelajari dan diorganisasi menurut pengalaman dan yang menyebabkan timbulnya pengaruh khusus atas reaksi seseorang terhadap objek dan situasi dengan siapa dan bagaimana ia berhubungan. Menurut penelitian Basri (2011) ada hubungan antara sikap tentang SADARI dengan tindakan SADARI. Jadi, sikap yang positif kebanyakan mendukung seseorang dalam bertindak.

Faktor keturunan menurut Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, merupakan

salah satu faktor risiko penyebab kanker payudara. Menurut penelitian sebelumnya, tidak selalu riwayat dalam keluarga ada yang menderita kanker payudara menjadi penyebab kanker payudara, karena tanpa ada riwayat keluarga juga bisa terkena kanker payudara.

Faktor informasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah aksesibilitas informasi. Aksesibilitas Informasi adalah keterjangkauan atau akses untuk mendapatkan informasi mengenai SADARI.

Berdasarkan penelitian Rorimpandey dkk (2016) terdapat hubungan akses informasi dengan tindakan pemeriksaan payudara sendiri (SADARI)

Faktor eksternal yang diteliti adalah dukungan penyedia layanan kesehatan. Penyedia layanan kesehatan dalam hal ini yang dimaksud adalah puskesmas. Puskesmas dikatakan mendukung apabila puskesmas sebagai penyedia layanan kesehatan selalu mengimbau dan menyarankan pasien untuk melakukan pemeriksaan payudara sendiri sebagai upaya deteksi dini kanker payudara.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini merupakan penelitian *observational* analitik karena menganalisis hubungan antara variabel dependen dan variabel independen tanpa memberikan perlakuan terhadap objek. Menurut pendekatannya, penelitian ini merupakan penelitian *cross sectional study*.

Pengambilan data dilakukan di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya pada Bulan Mei Tahun 2017. Alasan memilih lokasi tersebut karena menurut data profil kesehatan Kota Surabaya tahun 2015 menunjukkan bahwa jumlah peserta terendah yang melakukan pemeriksaan leher rahim dan payudara berada di Puskesmas Sidotopo Wetan, Kecamatan Kenjeran, yakni sebanyak 77 orang atau sekitar 0,78%. Oleh karena itu dilakukan penelitian di area Kecamatan Kenjeran. Populasi studi dalam penelitian ini

adalah ibu rumah tangga berusia 40-50 tahun, berdomisili di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya, dan bersedia menjadi subjek penelitian dengan menandatangani *informed consent*. Sampel dari penelitian ini adalah sebagian dari ibu rumah tangga yang berusia 40–50 tahun dan berdomisili di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya.

Besar sampel ditentukan menggunakan metode *simple random sampling* dari Hosmer & Lemeshow (1997) dan didapatkan 100 sampel. Variabel dependen pada penelitian ini adalah perilaku SADARI. Variabel Independen antara lain pengetahuan, sikap, aksesibilitas informasi, dukungan penyedia layanan kesehatan, faktor keturunan kanker payudara. Data yang dikumpulkan dalam penelitian ini adalah data primer dan data sekunder. Data primer dikumpulkan menggunakan metode wawancara kepada responden dengan menggunakan instrumen yang dipakai adalah kuesioner. Sedangkan untuk data sekunder dapat diperoleh dengan menggunakan data jumlah ibu rumah tangga berusia 40–50 tahun di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya.

Analisis data dilakukan dengan dua cara, yaitu analisis deskriptif dan uji hipotesis. Analisis deskriptif dilakukan pada seluruh variabel penelitian dengan menggunakan tabulasi silang sehingga karakteristik setiap variabel dapat diketahui. Pengujian hipotesis menggunakan *multinomial logistic regression* karena variabel dependen yang digunakan terdiri dari > 2 kategori. Penggunaan *multinomial logistic regression* bertujuan untuk mengetahui besar pengaruh setiap variabel.

HASIL

Hasil penelitian didapatkan 100 orang responden. Ibu rumah tangga yang sesuai dengan karakteristik penelitian ini adalah ibu rumah tangga yang berusia 40–50 tahun. Pengetahuan mengenai SADARI pada sebagian besar responden termasuk dalam

kategori kurang baik. Sedangkan sikap terhadap SADARI termasuk kategori baik. Untuk perilaku SADARI ibu rumah tangga, yang pernah melakukan SADARI sebanyak 61 orang, sedangkan 39 orang ibu rumah tangga tidak pernah melakukan SADARI.

Tabel 1. Persentase Perilaku SADARI Ibu Rumah Tangga Di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya

Perilaku SADARI	Frekuensi	%
Sering Melakukan SADARI	44	44
Jarang Melakukan SADARI	17	17
Tidak Pernah Melakukan SADARI	39	39
Total	100	100

Tabel 1 menunjukkan bahwa persentase ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan yang pernah melakukan SADARI sebesar 61%, dari keseluruhan responden yang sering melakukan SADARI 44% dan jarang melakukan SADARI 17%. Responden dikatakan sering melakukan SADARI apabila selalu melakukan pemeriksaan payudara sebulan sekali, sedangkan dikatakan jarang melakukan SADARI apabila hanya melakukan 1–2 kali dalam setahun.

Tabel 2. Tabulasi Silang Perilaku SADARI Responden Berdasarkan Pengetahuan

Pengetahuan	Perilaku SADARI			Total
	Sering	Jarang	Tidak Pernah	
Kurang	29	11	30	70
Cukup	8	3	6	17
Baik	7	3	3	13
Total	44	17	39	100

Ibu rumah tangga di kelurahan Sidotopo Wetan mayoritas memiliki pengetahuan yang kurang tentang SADARI.

29
Tabel 2 menunjukkan bahwa ibu rumah tangga yang memiliki pengetahuan kurang baik tentang SADARI cenderung untuk tidak melakukan SADARI, sedangkan ibu rumah tangga yang memiliki pengetahuan baik cenderung sering melakukan SADARI. Pengetahuan yang dimaksud adalah pengetahuan seputar SADARI, antara lain pengetahuan mengenai deteksi dini kanker, definisi SADARI, tahapan dalam melakukan SADARI, usia seharusnya mulai dilakukan SADARI secara rutin, waktu pelaksanaan SADARI, SADARI pada wanita menopause, cara melakukan SADARI dalam posisi berdiri maupun berbaring, dan tanda dan gejala kanker payudara yang dapat diketahui dengan melakukan SADARI.

Tabel 3. Tabulasi Silang Perilaku SADARI Responden Berdasarkan Sikap

Sikap	Perilaku SADARI			Total
	Sering	Jarang	Tidak Pernah	
Kurang	8	3	9	20
Cukup	9	3	5	17
Baik	27	11	25	63
Total	44	17	39	100

Tabel 3 menunjukkan bahwa ibu rumah tangga yang memiliki sikap kurang baik cenderung tidak pernah melakukan SADARI, sedangkan ibu rumah tangga yang memiliki sikap baik, mayoritas sering melakukan SADARI. Sikap ibu rumah tangga baik, apabila ibu mendukung kegiatan SADARI dan memahami prosedur pelaksanaannya.

Tabel 4. Tabulasi Silang Perilaku SADARI Responden Berdasarkan Faktor Keturunan Kanker Payudara

Faktor Keturunan	Perilaku SADARI			Total
	Sering	Jarang	Tidak Pernah	
Tidak ada	32	17	39	88
Ada	12	0	0	12
Total	44	17	39	100

Ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan mayoritas tidak memiliki keturunan atau keluarga yang menderita kanker payudara. Tabel 6 menunjukkan bahwa ibu rumah tangga yang memiliki faktor keturunan kanker payudara, cenderung tidak pernah melakukan SADARI, sedangkan ibu rumah tangga yang memiliki faktor keturunan kanker payudara mayoritas akan sering melakukan SADARI. Menurut petunjuk untuk memeriksa payudara sendiri oleh Kementerian Kesehatan RI, faktor keturunan kanker payudara merupakan salah satu faktor risiko terjadinya kanker payudara, sehingga ibu rumah tangga yang memiliki riwayat kanker payudara sering melakukan SADARI karena telah mengetahui bahwa faktor keturunan kanker payudara termasuk salah satu faktor risiko.

Tabel 5. Tabulasi Silang Perilaku SADARI Responden Berdasarkan Aksesibilitas Informasi

Akses Informasi	Perilaku SADARI			Total
	Sering	Jarang	Tidak Pernah	
Sulit	7	2	19	28
Mudah	37	15	20	72
Total	44	17	39	100

Ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan sebagian besar berpendapat bahwa akses untuk mendapatkan informasi mengenai SADARI mudah didapatkan dimana-mana. Ibu rumah tangga yang mudah dalam aksesibilitas mendapatkan informasi mengenai SADARI cenderung sering melakukan SADARI, sedangkan ibu rumah tangga yang sulit mengakses informasi SADARI cenderung tidak pernah melakukan SADARI. Informasi didapatkan dari kegiatan penyuluhan maupun dari bermacam-macam media informasi, baik media cetak, media elektronik, dan fasilitas internet. Media informasi yang paling mudah diakses oleh ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan adalah kegiatan penyuluhan

rutin dan media elektronik televisi. Televisi dianggap paling mudah akses informasinya karena setiap masing-masing rumah ibu rumah tangga memiliki televisi sebagai media hiburan keluarga.

Tabel 6. Tabulasi Silang Perilaku SADARI Responden Berdasarkan Dukungan Penyedia Layanan Kesehatan

Dukungan	Perilaku SADARI			Total
	Sering	Jarang	Tidak Pernah	
Tidak mendukung	15	8	29	52
Mendukung	29	9	10	48
Total	44	17	39	100

Mayoritas penyedia layanan kesehatan ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan tidak mendukung untuk melakukan SADARI. Ibu rumah tangga yang tidak mendapatkan dukungan penyedia layanan kesehatan dalam melakukan SADARI cenderung tidak pernah melakukan SADARI, sedangkan ibu rumah tangga yang mendapatkan dukungan dari penyedia layanan kesehatan lebih sering melakukan SADARI.

Tabel 7. Hubungan Pengetahuan, Sikap, Faktor Keturunan Kanker Payudara, Aksesibilitas Informasi dan Dukungan Penyedia Layanan Kesehatan terhadap Perilaku SADARI.

Variabel	p	Chi-Square Tests
Pengetahuan	0,225	0,000
Sikap	0,000	0,000
Faktor Keturunan Kanker Payudara	0,994	0,140
Aksesibilitas Informasi	0,000	0,001
Dukungan Penyedia Layanan Kesehatan	0,010	0,001

Tabel 7 menunjukkan bahwa berdasarkan hasil akhir uji analisis regresi logistik multinomial terdapat beberapa variabel yang terbukti secara statistik signifikan memengaruhi perilaku ibu rumah tangga dalam melakukan SADARI dengan $p\text{-value} < 0,05$. Hasilnya terdapat tiga variabel dengan $p\text{-value} < 0,05$. Variabel tersebut antara lain adalah variabel sikap ($p = 0,000$), aksesibilitas informasi ($p = 0,000$), dan dukungan penyedia layanan kesehatan ($p = 0,010$). Variabel lainnya terbukti tidak signifikan dalam memengaruhi keputusan ibu rumah tangga dalam melakukan SADARI.

Uji *chi-square* dilakukan untuk melihat komparasi distribusi antara variabel independen terhadap variabel dependen. Dari lima variabel yang diteliti, terdapat satu variabel dengan nilai probabilitas sebesar 0,140 ($p > 0,05$) yang berarti tidak ada hubungan antara faktor keturunan kanker payudara dengan perilaku SADARI.

PEMBAHASAN

Pemeriksaan payudara sendiri atau yang bisa dikenal dengan SADARI merupakan salah satu metode deteksi dini kanker payudara. Tujuan dari kegiatan deteksi dini kanker payudara adalah untuk menemukan kanker dalam stadium awal sehingga pengobatannya menjadi lebih mudah dilakukan. SADARI merupakan pemeriksaan yang mudah dilakukan oleh setiap wanita untuk mencari benjolan atau kelainan payudara lainnya. Hal terpenting adalah mengenali perubahan yang biasa terjadi dan tidak pada payudara. SADARI dilakukan secara rutin setelah menstruasi sekitar 1 minggu atau sebulan sekali. Harapannya dengan memeriksa payudara secara rutin, seseorang bisa mengenali kondisi payudaranya sendiri dan apabila terdapat sesuatu yang tidak biasa seperti benjolan, puting bersisik, perubahan warna kulit, dan pengeluaran cairan baik nanah ataupun darah akan segera diketahui dan

mendapatkan penanganan lebih lanjut dari dokter (Manuaba, 2010).

SADARI dapat mulai dilakukan setelah mendapatkan menstruasi pertama (*menarche*). Pada umumnya remaja perempuan di Indonesia mengalami menstruasi pertama kali (*menarche*) pada usia 9 sampai 14 tahun. Wanita yang sudah mengalami mati haid (*menopause*) juga tetap dianjurkan untuk melakukan SADARI secara rutin. Mati haid (*menopause*) biasa terjadi pada usia 45 sampai 60 tahun. Menurut penelitian sebelumnya, wanita berusia 40 sampai 50 tahun memiliki risiko yang lebih tinggi untuk terserang kanker payudara. Ditambah dengan wanita yang memiliki faktor risiko seperti mendapatkan menstruasi pertama (*menarche*) pada usia kurang dari 12 tahun, mati haid (*menopause*) diatas 50 tahun, melahirkan anak pertama setelah usia 35 tahun, tidak pernah menyusui, pernah menjalani operasi pengangkatan tumor payudara baik jinak maupun ganas, memiliki anggota keluarga yang menderita kanker payudara, perokok aktif atau pasif, serta pola makan yang buruk (tinggi lemak, rendah serat, dan mengandung zat pengawet atau pewarna (Kemenkes RI, 2015).

Pada penelitian ini, perilaku SADARI ibu rumah tangga dibagi menjadi tiga kategori, yakni sering melakukan SADARI, jarang melakukan SADARI, dan tidak pernah melakukan SADARI. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat lebih dari 50% ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya melakukan SADARI, dengan pembagian 39% sering melakukan SADARI, dan 17% jarang melakukan SADARI. Sedangkan sisanya sebesar 44% tidak pernah melakukan SADARI. Hasil yang relatif sama didapatkan pada hasil penelitian Charisma (2013), bahwa perilaku SADARI ibu rumah tangga kurang baik. Hal itu disebabkan oleh kurangnya pengetahuan sebagai faktor utama dalam pengambilan keputusan untuk melakukan perilaku SADARI. Mayoritas ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo

Wetan memiliki pengetahuan yang kurang mengenai SADARI.

Tidak pernah melakukan SADARI merupakan perilaku yang kurang baik. Sementara SADARI merupakan upaya deteksi kanker payudara yang sangat mudah dilakukan. Untuk melakukan SADARI juga tidak membutuhkan biaya. Apabila hal ini tidak segera mendapatkan tindak lanjut, maka dapat menyebabkan angka penderita kanker payudara akan semakin bertambah.

Faktor yang Berhubungan dengan Perilaku SADARI Ibu Rumah Tangga

Sikap

Sebagian besar ibu rumah tangga menurut penelitian ini bersikap baik terhadap SADARI. Ibu rumah tangga yang bersikap baik terhadap SADARI maka akan sering melakukan SADARI, sebaliknya ibu rumah tangga yang kurang bersikap baik terhadap SADARI maka tidak pernah melakukan SADARI. Berdasarkan hasil analisis data, sikap terhadap SADARI berhubungan dengan perilaku ibu rumah tangga dalam melakukan SADARI.

Hasil yang serupa didapatkan dari penelitian Desti (2015) yang menganalisis hubungan sikap dengan perilaku SADARI pada ibu rumah tangga, bahwa terdapat kecenderungan semakin positif sikap seseorang maka semakin baik tingkat pelaksanaannya. Ibu rumah tangga yang mempunyai sikap baik terhadap SADARI tetapi tidak melakukan SADARI dikarenakan mereka biasanya lupa dan merasa malas untuk melakukannya. Tingginya kepercayaan diri yang dimiliki bahwa mereka tidak berisiko terkena kanker payudara juga menjadi salah satu penyebab ibu rumah tangga malas melakukan SADARI. Suatu sikap yang positif dan optimis terwujud dalam suatu tindakan atau perilaku (*overt behaviour*). Diperlukan faktor pendukung atau kondisi lain yang memungkinkan seperti fasilitas dan orang terdekat yang mendukung untuk mewujudkan sikap menjadi suatu perbuatan nyata (Notoatmodjo, 2007).

Sikap dikatakan sebagai suatu respons evaluatif, karena ketika individu berhadapan pada suatu stimulus yang menghendaki adanya reaksi individual maka akan timbul respons. Menurut Azwar (2007) didasari oleh proses evaluasi dalam diri individu yang memberi kesimpulan stimulus dalam bentuk nilai baik-buruk, positif-negatif, yang kemudian mengkristal sebagai potensi reaksi terhadap objek sikap dapat membentuk respons evaluatif. Menurut Newcomb seorang ahli psikologi sosial dalam Notoatmodjo (2007) mengatakan bahwa sikap merupakan kesiapan atau kesediaan untuk bertindak dan bukan merupakan pelaksanaan motif tertentu. Perilaku akan terbentuk melalui suatu sikap yang positif terhadap perilaku tersebut. Hal ini dapat dimengerti, karena pengetahuan tentang SADARI menyebabkan sikap ibu rumah tangga terhadap SADARI dan kanker payudara berubah ke arah positif sehingga timbul perilaku yang diharapkan, yaitu keinginan melakukan SADARI rutin setiap bulan setelah menstruasi. Sikap ibu rumah tangga tergolong negatif tentang pencegahan kanker payudara sebelum diberikan penyuluhan kesehatan tentang kanker payudara dan cara pencegahannya. Namun setelah diberikan penyuluhan kesehatan, sikap ibu rumah tangga berubah menjadi sikap yang positif dan mau melakukan tindakan pencegahan kanker payudara (SADARI).

Jadi, sikap yang positif kebanyakan mendukung seseorang dalam melakukan suatu tindakan. Apabila seseorang tersebut sudah mempunyai sikap yang positif terhadap sesuatu namun tidak melakukan suatu tindakan, hal itu dapat disebabkan faktor dari dalam diri individu, entah itu rasa kepercayaan diri yang terlalu tinggi atau bisa juga dikarenakan hal yang lain.

Aksesibilitas Informasi

Hasil data penelitian menunjukkan bahwa 51,4% penyebab ibu rumah tangga sering melakukan SADARI adalah aksesibilitas informasi tentang SADARI

yang mudah didapatkan dan 67,9% ibu rumah tangga yang melakukan tidak melakukan SADARI disebabkan karena sulit mengakses informasi mengenai SADARI. Mayoritas ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya mendapatkan informasi SADARI melalui kegiatan penyuluhan. Penyuluhan yang diikuti rata-rata dilakukan lebih dari tiga bulan yang lalu pada kegiatan organisasi kemasyarakatan, yakni arisan PKK. Informan yang memberikan penyuluhan adalah petugas penyuluh dari puskesmas Sidotopo Wetan. Selain dilakukan pada kegiatan organisasi kemasyarakatan, kegiatan penyuluhan atau pemberian informasi mengenai SADARI juga dilakukan di puskesmas terdekat, rumah sakit dan yayasan kanker di Surabaya.

Tidak semua ibu rumah tangga yang mudah mendapatkan informasi mengenai SADARI berperilaku baik dengan sering melakukan SADARI, sebanyak 27,8% ibu rumah tangga tidak pernah melakukan SADARI meskipun sudah mendapatkan informasi mengenai SADARI. Hal ini sesuai dengan teori determinan perilaku Snehandu B. Kar mengenai niat seseorang untuk bertindak sehubungan dengan kesehatan atau perawatan kesehatannya. Begitu pula dengan perilaku SADARI, ketika akses untuk mendapatkan informasi mudah, tetapi tidak ada niat dan kemauan dari diri sendiri, maka SADARI tidak akan dilakukan. Sangat penting bagi petugas penyuluh untuk meningkatkan kesadaran dan kemauan peserta agar mengikuti arahan petugas agar rutin melakukan SADARI.

Menurut hasil penelitian ini, mayoritas pengetahuan ibu rumah tangga Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya mengenai SADARI kurang baik. Kurangnya pengetahuan mengenai SADARI dapat disebabkan karena kurangnya informasi yang didapat. Melihat urgensi dari penyakit kanker payudara yang menjadi penyebab kematian pertama pada perempuan di Indonesia, agaknya pemberian informasi harus lebih

ditingkatkan lagi. Sebab dengan pemberian banyak informasi dari tenaga informan yang terlatih maka akan meningkatkan perilaku SADARI. Harapannya dengan berperilaku SADARI dengan baik, maka akan semakin menurunkan angka kesakitan dan kematian akibat kanker payudara.

Dukungan Penyedia Layanan Kesehatan

Tindakan yang bersifat membantu yang melibatkan emosi, pemberian informasi, bantuan instrumen, dan penilaian positif pada individu dalam menghadapi permasalahannya adalah pengertian dukungan sosial menurut House & Khan (dalam Apollo dan Cahyadi, 2012:261). Dukungan penyedia layanan kesehatan termasuk dukungan yang berbentuk pemberian informasi dan melibatkan emosi. Penyedia layanan kesehatan dikatakan mendukung apabila pernah memberikan informasi mengenai SADARI, selalu mengingatkan untuk melakukan SADARI serta menyarankan atau mengajak melakukan SADARI. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa sebesar 52% penyedia layanan kesehatan tidak mendukung ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya untuk melakukan SADARI, sedangkan sisanya sebesar 48% penyedia layanan kesehatan mendukung ibu rumah tangga untuk melakukan SADARI sehingga ibu rumah tangga rutin melakukan SADARI setiap bulannya.

Menurut Lahey (2007) dukungan sosial didefinisikan sebagai peran yang dimainkan oleh teman-teman dan relatif dalam member nasihat, bantuan, dan beberapa antaranya untuk menceritakan perasaan pribadi. Dukungan sosial juga termasuk salah satu determinan perilaku seseorang. Sebab dengan adanya dukungan, maka seseorang akan termotivasi untuk melakukan suatu perilaku kesehatan. Penyedia layanan kesehatan yang dimaksud adalah pusat pelayanan kesehatan terdekat di daerah Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya, baik puskesmas, klinik maupun rumah

sakit. Puskesmas Sidotopo Wetan merupakan salah satu pusat pelayanan kesehatan yang rutin memberikan penyuluhan atau pemberian informasi tentang SADARI kepada ibu rumah tangga. Biasanya kegiatan penyuluhan menjadi satu dengan acara kegiatan organisasi kemasyarakatan seperti arisan PKK, atau juga informan langsung memberikan informasi secara personal ketika ibu rumah tangga melakukan pengobatan rawat jalan di puskesmas.

Kebanyakan penyedia layanan kesehatan hanya memberikan dukungan dengan memberikan informasi mengenai SADARI, akan tetapi tidak rutin mengingatkan, sehingga ibu rumah tangga yang mendapat informasi tersebut cenderung lupa untuk melakukannya. Terkadang mereka juga malas karena tidak tahu. Selain itu perlu juga untuk memberikan informasi mengenai SADARI kepada anggota keluarga yang lain, sehingga anggota keluarga sebagai orang yang dekat dan tinggal bersama ibu rumah tangga akan lebih mudah dalam mengingatkan untuk melakukan SADARI setiap bulannya, selain keluarga, penyedia layanan kesehatan biasanya meminta bantuan pada kader masyarakat di daerah tempat tinggal yang juga bisa ikut mengingatkan ibu rumah tangga untuk melakukan SADARI. Sebaliknya, ibu rumah tangga yang mendapat dukungan dari penyedia layanan kesehatan dan mempunyai perilaku SADARI yang baik, disebabkan karena rasa percaya kepada informan. Informan dari penyedia layanan kesehatan mayoritas adalah seorang dokter, perawat atau bidan, sehingga dianggap lebih akurat dalam memberikan informasi.

SIMPULAN

Berdasarkan proses analisis terhadap variabel independen dengan variabel dependen, diperoleh hasil bahwa perilaku SADARI ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya paling banyak yaitu sering melakukan SADARI, tidak melakukan SADARI, dan jarang melakukan SADARI.

Mayoritas ibu rumah tangga di Kelurahan Sidotopo Wetan Kecamatan Kenjeran Kota Surabaya kurang pengetahuan mengenai SADARI. Ibu rumah tangga menunjukkan sikap yang baik dan mendukung terhadap SADARI. Sebagian besar ibu rumah tangga tidak memiliki keluarga dengan riwayat penyakit kanker payudara. Di daerah sekitar tempat tinggal ibu rumah tangga, akses untuk mendapatkan informasi dengan mudah. Akan tetapi, mayoritas ibu rumah tangga tidak mendapatkan dukungan dari penyedia layanan kesehatan. Faktor yang berhubungan dengan perilaku ibu rumah tangga dalam melakukan SADARI antara lain sikap, aksesibilitas informasi dan dukungan penyedia layanan kesehatan. Ibu rumah tangga yang bersikap kurang dan cukup baik cenderung untuk sering melakukan SADARI.

Ibu rumah tangga yang tidak mendapatkan informasi dari tenaga informan cenderung untuk tidak melakukan SADARI dibandingkan dengan ibu rumah tangga yang mendapatkan informasi dari tenaga informan. Ibu rumah tangga yang sulit mengakses informasi memiliki cenderung untuk tidak melakukan SADARI dan ibu rumah tangga yang tidak mendapatkan dukungan dari penyedia layanan kesehatan cenderung untuk tidak melakukan SADARI.

Saran yang dapat diberikan berdasarkan hasil yang diperoleh dari penelitian ini, yaitu bagi Puskesmas Sidotopo Wetan sebagai salah satu pusat penyedia pelayanan kesehatan di Kecamatan Sidotopo Wetan. Menurut hasil penelitian, ibu rumah tangga tidak mendapat dukungan dari penyedia layanan kesehatan, dikatakan tidak mendapat dukungan ketika ibu rumah tangga hanya mendapatkan informasi, akan tetapi tidak disarankan dan rutin diingatkan untuk melakukan SADARI. Oleh karena itu, perlu bimbingan yang masif agar ibu rumah tangga rutin melakukan SADARI. Hal itu bisa dilakukan dengan kerja sama antara puskesmas dengan stakeholder terkait, seperti kader kesehatan.

Bagi peneliti selanjutnya perlu dilakukan penelitian secara kualitatif maupun kuantitatif tentang perilaku SADARI pada ibu rumah tangga dengan memperluas usia sasaran, dan menambahkan faktor lain yang diduga berhubungan dengan keputusan ibu rumah tangga dalam melakukan perilaku SADARI.

DAFTAR PUSTAKA

- A.N, Charisma, dkk. 2013. *The Correlation Between Knowledge and Behavior Toward Breast Self- Examination (BSE) in Woman of Childbearing Age at The Integrated Service Post (POSYANDU) of Kampung Baru Village of Labuhan Ratu Sub-District of Bandar Lampung City in Year 2013*. Fakultas Kedokteran Universitas Lampung.
- Apollo, & Cahyadi, A. (2012). *Konflik Peran Ganda Perempuan Menikah yang Bekerja Ditinjau dari Dukungan Sosial Keluarga dan Penyesuaian Diri*. Jurnal Widya Warta, 02, 255-271.
- Balitbang Kemenkes RI. 2013. *Riset Kesehatan Dasar; RISKESDAS*. Jakarta: Balitbang Kemenkes RI
- Basri, A.H. 2011. *Hubungan Pengetahuan, Sikap, dan Motivasi Terhadap Tindakan Pemeriksaan Payudara Sendiri Pada Mahasiswi FKM UNHAS*. Universitas Kesehatan Masyarakat, Makassar.
- Brunner, & Suddarth. 2003. *Buku Ajar Keperawatan Medikal Bedah*. Jakarta: EGC.
- Departemen Kesehatan Republik Indonesia. 2009. *Sistem Kesehatan Nasional*. Jakarta.
- Puspita, Ningrum Diah. 2016. *Faktor Yang Berhubungan Dengan Perilaku Sadari Pada Mahasiswi Fakultas Non Kesehatan Di Universitas Hasanuddin*. Skripsi Program Studi Ilmu Kesehatan Masyarakat. Makassar: Universitas Hasanuddin.
- Gale, S dan Charette, D. 1999. *Rencana Asuhan Keperawatan Onkologi*. Jakarta: EGC.

- Globocan. 2012. *Estimated Cancer Incidence, Mortality, Prevalence and Disability-adjusted life years (DALYs) Worldwide in 2008*. IARC Cancer Base No. 11.
- Kementerian kesehatan RI. 2014. *Pusat Data dan Informasi*. Jakarta selatan.
- Kementerian kesehatan RI. 2015. *Pusat Data dan Informasi (Stop Kanker)* Jakarta selatan.
- Kementerian kesehatan RI. 2015. *Pusat Data dan Informasi: Profil Kesehatan Kota Surabaya tahun 2015*.
- Lahey, B. B. 2007. *Psychology: An Introduction, Ninth Edition*. New York: The McGraw-Hill Companies.
- Lemeshow, S., Hosmer, D. W., Klar, J., & Lwanga, S. K. 1997. *Besar Sampel Dalam Penelitian Kesehatan*. Jogjakarta: Gajah Mada University Press.
- Manuaba, IBG. 2010. *Ilmu Kebidanan, penyakit Kandungan dan KB untuk Pendidikan Bidan Edisi 2*. Jakarta: EGC.
- Mulyani, S, 2013. *Menopause Akhir Siklus Menstruasi Pada Wanita di Usia Pertengahan*. Yogyakarta: Nuha Medika.
- Notoatmodjo, S. 2007. *Promosi Kesehatan dan Ilmu Perilaku*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Rorimpandey, Mia, dkk. 2016. *Hubungan Antara Pengetahuan, Sikap, Akses Informasi Dan Dukungan Keluarga Dengan Tindakan Pemeriksaan Payudara Sendiri (Sadari) Wanita Usia Subur Di Kecamatan Tuminting*. Universitas Sam Ratulangi Manado.
- Setiawan, F. S. 2012. *Hubungan Pengetahuan Dan Deteksi Dini (SADARI) Dengan Keterlambatan Penderita Kanker Payudara Melakukan Pemeriksaan Di RSUD Kraton Kabupaten Pekalongan. Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Muhammadiyah Pekajangan*.
- Suharti, Erni. 2012. *Hubungan Faktor Pengetahuan, Sikap, dan Dukungan Keluarga dengan Perilaku Kunjungan Ke Posyandu Pada Ibu Pekerja Di Banjarnegara Jawa Tengah*. Skripsi Program Studi Ilmu Kesehatan Masyarakat. Depok: Universitas Indonesia.
- WHO. 2014. *World Cancer Report*. France: International Agency for Research on Cancer. 12[Diakses pada 8 November 2016]

FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PERILAKU IBU RUMAH TANGGA MELAKUKAN PEMERIKSAAN PAYUDARA SENDIRI (SADARI)

ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

17%

INTERNET SOURCES

10%

PUBLICATIONS

0%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	ejournal.uin-suska.ac.id Internet Source	1%
2	ctrumi.wordpress.com Internet Source	1%
3	ejournal.ust.ac.id Internet Source	1%
4	ejournal.unibabwi.ac.id Internet Source	1%
5	www.pikhospital.co.id Internet Source	1%
6	Nuning Epita, Anis Nikmatul Nikmah. "GAMBARAN KETERAMPILAN SADARI SEBELUM DAN SESUDAH DILAKUKAN PENYULUHAN MELALUI MEDIA AUDIO VISUAL PADA REMAJA PUTRI", Jurnal Mahasiswa Kesehatan, 2020 Publication	<1%

carissaamelia.blogspot.com

7

Internet Source

<1 %

8

Maryam Syarah M. "Pengalaman Masa Lalu, Kondisi Kesehatan Fisik, Konsep Diri dan Dukungan Sosial terhadap Mekanisme Koping", Jurnal Ilmiah Kebidanan Indonesia, 2018

Publication

<1 %

9

journal.ubpkarawang.ac.id

Internet Source

<1 %

10

pdffox.com

Internet Source

<1 %

11

ojs.poltekkes-medan.ac.id

Internet Source

<1 %

12

Agus Subhan Prasetyo, Siwi Gayatri, Sriroso Satmoko. "Sikap dan Partisipasi Petani dalam Program Pelatihan Agribisnis Kedelai di Kabupaten Grobogan", Jurnal Agrinika : Jurnal Agroteknologi dan Agribisnis, 2021

Publication

<1 %

13

jurnal.unimus.ac.id

Internet Source

<1 %

14

mediakesehatanmasyarakat.files.wordpress.com

Internet Source

<1 %

15

nova.grid.id

Internet Source

<1 %

16	coek.info Internet Source	<1 %
17	www.ejournal-s1.undip.ac.id Internet Source	<1 %
18	Elisa Sijabat, Wuryaningsih Dwi Sayekti, Dyah Aring Hepiana Lestari. "PENGAMBILAN KEPUTUSAN DAN POLA PEMBELIAN BUMBU GILING PADA RUMAH TANGGA DI KOTA BANDAR LAMPUNG", Jurnal Ilmu-Ilmu Agribisnis, 2021 Publication	<1 %
19	denykomar.blogspot.com Internet Source	<1 %
20	doku.pub Internet Source	<1 %
21	laurencia16.wordpress.com Internet Source	<1 %
22	wahidpermai.wordpress.com Internet Source	<1 %
23	Ika Avrilina Haryono, Adriana Palimbo, Difa Okti Al Kautsar. "Faktor Resiko Yang Berhubungan Dengan Kejadian Kanker Payudara Di Ruang Edelweis RSUD Ulin Banjarmasin", Proceeding Of Sari Mulia University Midwifery National Seminars, 2019 Publication	<1 %

24	Ismatut Thobibah, Ernawaty Ernawaty, Nyoman Anita Damayanti. "Analisis Faktor Penentu Kepesertaan Bpjs", Jurnal Keperawatan Silampari, 2020 Publication	<1 %
25	bidanperawatmojokerto.blogspot.com Internet Source	<1 %
26	ejournal.alkhairat.ac.id Internet Source	<1 %
27	jurnal.mercubaktijaya.ac.id Internet Source	<1 %
28	Lini Hastuti, Rachmawaty M. Noer, Mira Agusthia. "METODE DEMONSTRASI SADARI TERHADAP KEMAMPUAN MELAKUKAN SADARI PADA WANITA USIA SUBUR", PREPOTIF : Jurnal Kesehatan Masyarakat, 2020 Publication	<1 %
29	journal.stikep-ppnijabar.ac.id Internet Source	<1 %
30	phiral.net Internet Source	<1 %
31	simki.unpkediri.ac.id Internet Source	<1 %
32	Masykur Alawi, Purnawan Junadi, Siti Nur Latifah. "Analisis Faktor-Faktor yang	<1 %

Berhubungan dengan Tingginya Rujukan Kasus Non Spesialistik Pasien Jaminan Kesehatan Nasional pada Puskesmas di Kabupaten Sukabumi Tahun 2015", Jurnal Ekonomi Kesehatan Indonesia, 2017

Publication

33

Novita Lusiana. "Faktor-faktor yang Berhubungan dengan Kecemasan Wanita dalam Menghadapi Menopause di Puskesmas Melur Pekanbaru Tahun 201", Jurnal Kesehatan Komunitas, 2014

Publication

<1 %

34

Repository.Usu.Ac.Id

Internet Source

<1 %

35

ejurnal.stikesdhb.ac.id

Internet Source

<1 %

36

ojs2.e-journal.unair.ac.id

Internet Source

<1 %

37

repository.its.ac.id

Internet Source

<1 %

38

Ida Nurmawati, Ervina Rachmawati, Faiqatul Hikmah. "The Determinant of HIV Testing on Housewives in The Pesisir Jember Area", Jurnal Aisyah : Jurnal Ilmu Kesehatan, 2021

Publication

<1 %

39

Putri Nilam Sari, Rizanda Machmud, Nopriadi .. "Perbedaan Perilaku Masyarakat dalam

<1 %

Pelaksanaan Nagari Siaga di Nagari Padang Laweh dan Nagari Kubang Putih Kabupaten Agam", Jurnal Kesehatan Komunitas, 2012

Publication

40

ayasbachtiar.blogspot.com

Internet Source

<1 %

41

ktikebidanancom.wordpress.com

Internet Source

<1 %

42

Ariq Naufal Azmi, Bambang Kurniawan, Andi Siswandi, Ade Utia Detty. "Hubungan Faktor Keturunan Dengan Kanker Payudara DI RSUD Abdoel Moeloek", Jurnal Ilmiah Kesehatan Sandi Husada, 2020

Publication

<1 %

43

Lucky Afri Senjani, Rahman, Ella Andayanie. "Faktor yang Mempengaruhi Perilaku Karyawan terhadap Penerapan SMK3 di PT. Angkasa Pura I (Persero) Bandara Internasional Sultan Hasanuddin Makassar", Window of Public Health Journal, 2021

Publication

<1 %

44

azizahnurmaylis95.blogspot.com

Internet Source

<1 %

45

eprints.upnjatim.ac.id

Internet Source

<1 %

46

gocb.blogspot.com

Internet Source

<1 %

47	ikhlasberamalmanrejosari.wordpress.com Internet Source	<1 %
48	jurnal.globalhealthsciencegroup.com Internet Source	<1 %
49	jurnal.ugm.ac.id Internet Source	<1 %
50	k-link.co.id Internet Source	<1 %
51	smpbaitulamien.wordpress.com Internet Source	<1 %
52	Agustina Ningsi, Sitti Mukarramah, Arika Cahyanti. "Pengetahuan dan Sumber Informasi Berhubungan dengan Tindakan Pemeriksaan Payudara Sendiri pada Siswi SMA", Jurnal Kebidanan Malakbi, 2021 Publication	<1 %
53	Andi Herawati, Syamsu Rijal, Andi St Fahira Arsal, Reeny Purnamasari, Dian Amelia Abdi. "Karakteristik Kanker Payudara", FAKUMI MEDICAL JOURNAL: Jurnal Mahasiswa Kedokteran, 2021 Publication	<1 %
54	Hidayatun Nisa, Dadan Kusnandar, Shantika Martha. "ESTIMASI PARAMETER METODE WEIGHTED LEAST SQUARE DALAM MENGATASI MASALAH	<1 %

HETEROSKEDASTISITAS", Bimaster : Buletin Ilmiah Matematika, Statistika dan Terapannya, 2020

Publication

55

Meilisa Hidayah Putri. "Dukungan keluarga sebagai faktor penting dalam kepatuhan minum obat pada pasien tuberkulosis paru", Wellness And Healthy Magazine, 2020

Publication

<1 %

56

Sri Mulyani, Dini Rudini, Andika Sulistiawan. "Pendidikan Kesehatan dan Pelatihan Tentang Perawatan Payudara Sendiri (Sadari) Sebagai Upaya Deteksi Dini Kanker Payudara Pada Guru SMAN 5 Kota Jambi", Jurnal Karya Abdi Masyarakat, 2018

Publication

<1 %

57

Yowel Kambu, Agung Waluyo, Kuntarti Kuntarti. "Umur Orang dengan HIV AIDS (ODHA) Berhubungan dengan Tindakan Pencegahan Penularan HIV", Jurnal Keperawatan Indonesia, 2016

Publication

<1 %

58

Zahrotul Uyun, Riza Mahmud, Riza Mahmud. "POLA STRES PADA MAHASISWA PRAKTIKUM", Indigenous: Jurnal Ilmiah Psikologi, 2017

Publication

<1 %

59	Zulmeliza meliza Rasyid, Yuni Kristiani Siboro, Alhidayati Alhidayati, Syukaisih Syukaisih. "DETERMINAN PERILAKU PEMERIKSAAN PAYUDARA SENDIRI (SADARI) PADA WANITA USIA SUBUR DI KELURAHAN SIMPANG TIGA PEKANBARU TAHUN 2017", Jurnal Kesehatan Komunitas, 2020 Publication	<1 %
60	ejournal.stiedewantara.ac.id Internet Source	<1 %
61	eprints.umpo.ac.id Internet Source	<1 %
62	eprints.utem.edu.my Internet Source	<1 %
63	repository.akperkyjogja.ac.id Internet Source	<1 %
64	repozitorij.mefst.unist.hr Internet Source	<1 %
65	www.mail.koran-jakarta.com Internet Source	<1 %
66	www.rocketpena.com Internet Source	<1 %
67	Ana Kurniati, Wafi Nur Muslihatun. "KESIAPAN WUS MELAKUKAN DETEKSI DINI KANKER SERVIKS METODE IVADI NGESONG KULON	<1 %

PROGO YOGYAKARTA", Photon: Jurnal Sain dan Kesehatan, 2014

Publication

68

Rizka Oktaviani, Evi Saraswati Liyah Agustinah. "Implementasi Program Literasi Melalui Pemberian Bingo Card Untuk Menumbuhkan Minat Baca Pada Siswa Kelas III SDN Selorejo II", JURNAL PENDIDIKAN DASAR NUSANTARA, 2021

Publication

<1 %

69

bantulfamily.blogspot.com

Internet Source

<1 %

70

e-perpus.unud.ac.id

Internet Source

<1 %

71

skripsistikes.wordpress.com

Internet Source

<1 %

72

Sari Wahyuni Mustarim, Busjra M. Nur, Rohman Azzam. "Faktor-Faktor yang Berhubungan dengan Self Management pada Pasien DM Tipe II", Journal of Telenursing (JOTING), 2019

Publication

<1 %

73

Yayuk Eliyana, Emi Yunita. "GAMBARAN PERILAKU IBU POST PARTUM YANG MENGALAMI KETERLAMBATAN DALAM PENYEMBUHAN LUKA PERINEUM PADA

<1 %

TAHAP INFLAMASI", SAKTI BIDADARI (Satuan Bakti Bidan Untuk Negeri), 2017

Publication

74

ayuratna.home.blog

Internet Source

<1 %

75

jurnal.untag-sby.ac.id

Internet Source

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

FAKTOR YANG BERHUBUNGAN DENGAN PERILAKU IBU RUMAH TANGGA MELAKUKAN PEMERIKSAAN PAYUDARA SENDIRI (SADARI)

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

/0

GENERAL COMMENTS

Instructor

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11
